



はとつうしん

No.82 2024. 1. 1 (創刊 1989年7月)

○発行／日高市民生委員・児童委員協議会／日高市大字南平沢1020番地 日高市役所生活福祉課

日高市の花 曼珠沙華

写真提供 高麗川地区 小林 一夫



新年の挨拶

― 民生委員・児童委員の皆様へ ―



日高市社会福祉協議会

会長 大沢

弥わたる

新年明けましておめでとうございます。
民生委員・児童委員の皆様には健やかに令和6年の新年をお迎えのこととお慶び申し上げます。

昨年から新型コロナウイルス感染症の位置づけが「5類感染症」に移行しましたが、いまだに地域で孤立する高齢者や、生活に困窮する世帯など、支援を必要とする人が増えている状況が続いています。そうした中、委員の皆様におかれましては、地域住民の身近な相談役となり、行政や専門機関につないでいただき、地域の課題解決に寄与いただいておりますことに深く感謝申し上げます。

本会では、令和6年度を初年度とした第4次日高市地域福祉計画・地域福祉活動計画を行政との協働により策定し、世代や分野を超えてつながることで、住民一人ひとりの暮らしや生きがい、そして地域を共に創っていくことをめざす地域共生社会づくりに向けた取り組みを進めてまいります。このような取り組みを進めるためには、民生委員・児童委員の皆様をはじめ、専門機関や地域住民の参加と協力が不可欠となりますので、より一層のご理解とご協力をお願い申し上げます。

結びに、日高市民生委員・児童委員協議会のさらなるご発展と、皆様のご健勝を祈念申し上げ、挨拶とさせていただきます。

新年を迎えて～地区民児協会長から～



高麗地区民児協
会長 横手 幸江

委員の皆様におかれましては、健やかに新年をお迎えのこととお慶び申し上げます。引き続き本年もよろしくお願いいたします。

前期からのコロナ禍での委員活動は制限のあるなかでありましたが、今期からは、本来の活動が徐々に再開の兆しがみえてきました。委員の皆様も健康に気を付けて、市民の方々を見守ってまいりましょう。

一昨年12月の改選後、新任の方々を迎え入れて、継続の方々と共に、福祉全般について改めて学んでまいりました。初めて聞く言葉もあり、戸惑われたことも多々あったことと思いますが、委員同士お互い助け合いながら、本年も引き続き委員活動を進めていただけることを望みます。



高麗川地区民児協
会長 前嶋 謙一郎

明けましておめでとうございます。昨年は新型コロナウイルスの取り扱いが2類から5類へと移行し、民児協のすべての事業計画が動き始めた年でした。

3年間活動を休止していましたが、そのブランクもあまり感じさせずに、スムーズに実行できたのではないかと感じています。それでも、コロナウイルスの感染対策には、十分に対応しているかなければならないと思っております。

そのような背景の中で、今年度は委嘱期間3年の中間期間であり、民生・児童委員のコミュニケーションを更に深めていく事業計画を作成し、民生・児童委員をやってよかったと思えるような年にしていきたいと思っています。委員の皆さんの積極的な活動とご協力をお願いします。



高萩地区民児協
会長 杉山 博行

新しく委員になられた方も一年が過ぎ、自分の担当区域・そして所属する地域の行事や活動にも慣れてきたことと思います。コロナが下火になったかなと思っていたら、インフルが流行しはじめ、まさしく病気との闘いの中での活動と言っても過言ではない一年だったのではないのでしょうか。

あれもこれもやらなければ。あの方はどうしているかな？この暑さの中で倒れていないだろうか？ そう思うとじっとしていられなくなる。なんで委員なんか引き受けちゃったかな？
こんな気持ちが出てくるのも、丁度この時期ではないだろうか。さあ、任期二年目。もう一度初心に帰って、今年も皆さんと共に頑張ってくださいませ！

あんなこと こんなこと



高麗地区

吉田 明正

ある朝のこと。私が見守りをしてるお爺さんが、リードをつけたままいなくなつた飼犬のチーちゃんを探していました。一緒に探しましたが結局見つからず、お爺さんは「明日には、ご飯を食べに帰ってくる。」と言っていたので、その日は帰宅しました。

しかし、翌朝もチーちゃんは帰っていませんでした。その時、フツと思いついたのが、保健所で保護されているかな？ ということでした。インターネットで検索すると、「収容動物情報」というサイトが見つかりました。その中で現在保護されている動物の情報にチーちゃんらしき犬の写真をみつけました。本人が確認したところ、チーちゃんに間違いのないことでした。

保護期限は来週の水曜日まで。しかし、確認したのは土曜日で、しかも翌週は三連休で月曜日まで保健所は休みでした。県の休日対応係に電話して、保健所の方から連絡を頂き、保護期限内に必ず引き取ると約束して電話を切りました。

火曜日の朝、引き取りは飼主本人が原則でしたが、お爺さんは歩くのもおぼつかない状況なので、委任状を書いてもらい、私が手続きをしました。そしてチーちゃんは、無事、お爺さんの元に帰ってきました。

県外研修に参加して



高麗地区

仲野 孝子



10月13日
高麗地区民
生委員・児
童委員は、
山梨県一宮
市の複合福
祉施設「ス
マイルいち
のみや」へ

研修に行きました。令和2年5月に開所した、県内最大級の複合施設でした。施設内では、水害対策などのため、地下に25mプールに匹敵する貯留槽と、5mの貯水槽や、停電などに備え、ディーゼル自家発電機が設置してあり、3日間位は過ごせるそうです。また施設内は木のぬくもりも感じられました。山梨県では、農福連携と言いい、農家の人手不足の解消のため、障がい者への仕事を提供しています。地域の人々との交流が増える事



高麗川地区

伊藤 輝雄

で人間関係も深まる可能性が
あります。主な仕事としては、桃・ぶどうが多く生産されるため、農福推進センターを通し、桃・ぶどうの時期には摘果作業やつぼみを落とすなど、農家の人たちと作業しています。また、ぶどうにかける袋などを洗い、3年位繰り返し使うそうです。その他には、季節ごとの手作りジャムなどの販売もしています。障がい者も楽しく働いていて、職員の人々もとても頑張っているのに感動した研修になりました。

10月12日に群馬県庁、臨江閣

前橋刑務所
を視察しま
した。

群馬県庁

は道府県で
一番高い33
階153m、

平成初期に完成したバブル期の象徴といえます。

臨江閣は、明治17年当時の群馬県令が、来賓を歓迎する建物がない事を憂い、迎賓館として建てられた国の重要文化財です。

そして視察のメインは、前橋刑務所です。明治21年に前橋監獄として開設、大正11年に前橋刑務所になり、外周のレンガ塀が残っているのは網走刑務所とここだけで、前橋市の景観資産に登録されています。入所者の平均年齢は51歳、最高年齢は91歳。所内視察は2列で歩き、作業状況や部屋を視察。エアコンは2年前に設置されたそうです。いずれも公的な施設で、有意義な一日になりました。



高萩地区

小鹿野 仙治

富士宮市に「盲導犬の里富士ハーネス」があります。研修の一日目、そこを訪れました。在



職の時代、仕事帰りいつもの焼き鳥屋に行くと、お店に入れることが法律で認められている盲導犬が、ユーザー（盲導犬

使用者）の居るカウンターの下でじっと身を潜めていたことを思い出しました。盲導犬は生まれた時から家庭犬とは違い、犬社会の中で人間が介入する生活、訓練が修了した犬はユーザーが安全に歩くお手伝いをします。盲導犬はどこでも待機でき、待つことにストレスを感じない。子犬の頃から吠えない、歩くときは、曲り角、段差で止まる。指示された方向に進む、障害物をよけて歩く。盲導犬は仕事では無く、ゲーム感覚で行動しているとガイドさんの説明です。盲導犬の役割は人間社会の福祉に貢献しています。

民生委員・児童委員の日～区長との懇談会～



高麗地区
和田 幽香利

6月8日、高麗公民館にて区長との懇談会が開催され、各地区の現状、課題について意見交換を行いました。どの地区も高齢化率が高く、また少子化で育成会解散、停止の区もあるとの事。

この会で特に印象に残った事は、コロナが5類感染症に移行になっても、以前のような地区行事に戻すのはリスクが大きいという事。また、交流の場が少なくなるお年寄りの為の「ふれあいサロン」を設立したり、育成会に代わる若い世代で立ち上げた「わいわい会」で、廃品回収を行うなどの取り組みをされていると言う事でした。

その他自主防災組織、通学路の現状など、活発な意見交換が行われ、今後も地域のために連携を図る事の大切さを確認して、閉会しました。



高麗川地区
小林 一夫

6月25日、高麗川学校区で、区長と民生委員・児童委員との懇談会が行われた。

会長及び区長会長の松川氏の挨拶の後、委員・区長の自己紹介が行われ、その後、民生委員についての説明があった。活動例としては、「何か困ったことはありますか?」という言葉掛けが重要であるとのこと。ま



た、電話による悪質な情報収集が頻発しているので、注意してほしい等の説明があった。

次に、自主防災組織についての意見交換が行われ、様々な問題点が出された。特に、消火器・AEDの操作訓練の重要性が指摘された。また、カーブミラーの清掃や、自治会内の各家庭の人員の把握等を行っている自治会もあったが、自治会に加えていない世帯の防災に向けての状況把握の困難さが提言された。更に、民生委員の欠員の増加問題も挙げられ、自治会未加入世帯問題とともに、今後の課題とされた。



高萩地区
小久保 和夫

令和5年7月23日、新型コロナウイルスにより3年中止せざるを得なかった区長との懇談会を、4年振りに開催致しました。その中で、ある区長から、住民が自

治会に入っていない為、子ども会の通学班にも入れてもらえず、親が学校まで送迎しているとの発言や、近所で子供に罵声を浴びせていた光景を見た事があったが、こんな時どこに繋がれば良いかわからなかった等の発言がありました。これらの事を通して、区長と民生・児童委員が常に情報交換して連携を深め、問題がある時は、直ちに解決策を話し合っていく事が、いかに大切かと痛感しました。

今般の懇談会開催を機に、地域における更なる福祉の充実に努めて参ります。



部 会 活 動



生活援護部会
渡部 優子

生活援護部会の県外研修として、令和5年10月24日(火)に群馬県大泉町へ行きました。

大泉町は30年前に企業の誘致を行ったことがきっかけで、外国の方が増えました。今は八二〇〇人を超え、町総人口の約20%が外国の方です。30年前と変わったことは、世帯構成が単身から家族になったことと、当時、外国の方は支援の対象者でしたが、今は協力者となったことです。

大泉町の取り組みは、外国人が転入手続きに来た時に始まります。まず、町の生活を知ってもらうことです。ゴミの出し方、福祉の手続きなど、生活に必要なことを説明するそうです。特に文化の違いからくるゴミ問題は、徐々に解決してきたそうです。

大泉町民生委員の外国人対応は、日本人同様に声掛け(挨拶など)とのこと。関係性を良好にしているとのこと、災害時の助け合いとして、炊き出し訓練・救命講習・町の清掃活動等に、外国人ボランティアチームとして参加しているそうです。



高齢者部会
市川 英一

日高市の外国人はコロナ前三〇〇人ほどでしたが、4年間で千人を超え、家族世帯が増えていきます。企業誘致が市及び近隣市町村に広がる中で、外国人居住者の課題が増えてくると思います。その時に、民生委員がどのように市へ情報提供を行うことがベストなのか、今後勉強する必要があります。

高齢者部会の部会長を仰せつかった。引き受けたのは良いのだが、何をすれば良いか? 一期目は、コロナ禍での活動は正直のんびりしたものだった。

まずは、部会の役員を無理やりに受けてもらった。そして、役員会、部会を招集した。部会の運営方針、スケジュールを立てるにあたって、まず分からなかったのが、「高齢者等の見守り」協力者の調査。関係者の協力により徐々に分かりだした次第。スケジュールも少しずつ理解が固まってきた。

少子高齢化の進む今、高齢者の過ごし易い、暮らし易い社会とはどのようなかを常に考



高麗川地区
岡崎 三千代

えて、部会活動を進めて行きた
い。
大いなる星の山さんてん火の恋し
※山巔: 山の頂
英一 番号 亀一

私たち主任児童委員です

「民生委員・児童委員」の皆さんの児童委員の役割を、専門的に担当しているのが主任児童委員です。日高市の定数は各学校区に一名、計六名になります。

年に五回「要保護児童対策地域協議会(要対協)」への出席、学校など関係機関への訪問や連絡調整、子どもに関する事業の協力など、子どもや子育て、児童福祉に関する事を担当しています。残念な事に、昨今、子どもの問題に関する事例も多くなり、また妊娠中から公的支援を必要とする特定妊婦も増えています。私達が子育てをしていた頃と今とでは、世の中も制度も公的支援も変わり、私達の子育ての経験に「今」の知識を上書きし、少しでもお役に立てる様、皆で活動しています。



高萩地区
中島 誠生

活動日誌より

民生委員を受けて二期目に入りました。いまだに慌ただしく、民生委員としての自覚がなかなか持てません。そもそも委員のなり手がいないとの事で、任期中からの依頼でした。正直、困り果てました。

自分はボランティア団体二ヶ所で活動しており、又障がい児施設のグループホームで夜勤の仕事をし、家に帰ればミシンを踏んでいるので、どこまで時間が割けるのか? でも受けた以上は出来る範囲で良いと思いつつ、一軒一軒回り始めました。それぞれの家庭の事情が有り、どこまで寄り添えるのか? 何度か包括センターへ相談にも行きました。訪問後に「又来て下さい」とか「有り難う」と言葉をもらうと嬉しい反面、これで良いのか? もっと何かする事があるのではと...帰る時には、「一人ではないよ」と伝えます。

福祉活動への協力

赤い羽根共同募金

10月1日
及び2日、
各地区ごと
に民生委員
が街頭に立
ち、募金活
動を行いました。



高麗川地区は10月1日、ヤオ
コー高麗川店入口で、買い物客
を中心に募金を呼びかけました。
高萩地区は10月1日、午前・
午後に分かれ、サイボク・ベイ
シアで募金活動を行いました。
高麗地区は10月2日、高麗駅
前で、通勤・通学の方を中心に
募金を呼びかけました。



今年も多く
の方に協力し
ていただき、
四万二千三百
四十五円を集
めることがで
きました。

あいあいまつり



盛況のもと、民生委員もお手伝いしました

開催報告

第49回埼玉県民生委員・児童委員大会

令和5年9月5日(火)さいたま市 埼玉会館大ホールで開催された。

令和5年度埼玉県社会福祉大会

令和5年11月2日(木)さいたま市 埼玉会館大ホールで開催された。

令和5年度全国社会福祉大会

令和5年11月15日(水) 浅草公会堂大ホールで開催された。

第37回日高市社会福祉大会

令和5年11月23日(木) 日高市総合福祉センター 高麗の郷で開催され、日高市民児協の前嶋会長が出席した。

受賞 おめでとうございます

埼玉県共同募金会会長表彰
全国社会福祉協議会会長表彰
杉山 博行
社会福祉功労者厚生労働大臣表彰
行 成 美知代
日高市定例表彰
福山 和子

退任民生委員・児童委員

令和5年7月31日付
高麗川地区 大越 千絵子

新任民生委員・児童委員

令和5年7月1日付
高麗地区 石島 良則
高麗川地区 石井 進
高萩地区 萩野 由美子
令和5年10月1日付
高萩地区 横田 一男
高萩地区 田端 龍彦

訃報

高萩地区 上村 悟 委員
謹んでご冥福をお祈り申し上げます
令和5年9月24日逝去

訂正とお詫び
「はとつしん81号」における「合同定例会」の記
事に誤りがありましたので、訂正してお詫び致します。
5ページ中段 12行目
(誤) コミュニケーションスクール
(正) コミュニティ・スクール
5ページ中段 表中
(誤) 日高市立高麗小中学校 (令和6年度開校)
日高市立高根小中学校 (令和7年度開校)
日高市立高根小中学校 (令和6年度開校)
日高市立高麗小中学校 (令和7年度開校)
(正) 日高市立高麗小中学校 (令和7年度開校)

あとがき



民生委員・児童委員になって
まだ一年足らずの私が、「はと
つしん」という広報紙の発行
に関わることになったのは、今
回で二度目です。今年7月の最
初の広報紙の作成の時は、発行
までのプロセスとスケジュール
を追っただけで精一杯でしたが、
今回の作成の際には、少しでは
ありますが、この広報紙の発行
の意味が解った様な気がします。
それは、この広報紙は民生委員・
児童委員が日頃の活動の糧とな
る、色々な情報を得るための一
手段ではないかということです。
例えば、他の地区の委員の活動
内容や、他の部門での活動実績
などを知ることができます。

この広報紙から発信される情
報が、今後の民生委員・児童委
員の活動に少しでも役立てるこ
とが出来る、より良い「はとつ
しん」となるように、私も微
力ではありますが、努力してい
きたいと思えます。

黒野 英弘